

## Participa la FCA en el Seminario Internacional de Primavera ‘El Buen Gobierno en el siglo XXI’

Mayo 9, 2025

- El director de la Facultad estuvo presente en la mesa ‘Anticorrupción e integridad para un Buen Gobierno’

El Seminario Internacional de Primavera “El Buen Gobierno en el Siglo XXI” se llevó a cabo en la UNAM como un espacio de diálogo para abordar los retos y las oportunidades de los gobiernos contemporáneos, especialmente los democráticos, en el que participó la Facultad de Contaduría y Administración (FCA) a través de su director, Dr. Armando Tomé González.

Con la intervención de académicos, exmandatarios y especialistas internacionales, el encuentro se llevó a cabo del 6 al 8 de mayo en la Coordinación de Humanidades y en la Unidad de Posgrado de Ciudad Universitaria, organizado por el Programa Universitario de Gobernanza y Buen Gobierno (PUGOB) y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS).



La Dra. Patricia Dávila Aranda, secretaria General de la UNAM, declaró inaugurado el encuentro y auguró un espacio propicio para el análisis:

“Gracias a todos y a todas las personas que, haciendo uso de su experiencia y conocimientos, participarán en las 10 mesas y las dos conferencias magistrales en las cuales se discutirá el mosaico de factores que un buen gobierno debe de construir y cultivar para poder trascender. Estoy convencida que este seminario cumplirá con sus expectativas y abrirá el camino para la reflexión y la construcción de nuestro país y, por qué no, de un mundo cada vez mejor”.



Temas como la nueva gobernanza universitaria, la transición digital, la inteligencia artificial, la integridad pública y la equidad de género fueron abordados con profundidad en el Seminario, evento que reafirma el compromiso de la Universidad con la reflexión crítica y la formación de una ciudadanía informada, capaz de impulsar políticas públicas más justas, eficaces y democráticas.

La ceremonia inaugural contó con la presencia del Dr. Alejandro Chanona Burguete, director de la FCPyS; del Dr. Eduardo Robledo Rincón, coordinador del PUGOB; de Gabriela Ramos Patiño, candidata de México a la dirección general de la Unesco; Rafael Puyol Antolín, actual presidente de la UNIR y ex rector de la Universidad Complutense de Madrid, y del expresidente español José Luis Rodríguez Zapatero. La conferencia magistral de apertura fue impartida por el reconocido filósofo Daniel Innerarity, con comentarios de la académica Karla Valverde Viesca.

“Se presentan 47 expertos, académicas, académicos, políticos, investigadores nacionales y extranjeros que nos ayudarán a recordar que no hay técnica capaz de reemplazar a la ética, que el poder sin control y sin propósito común no se sostiene, que gobernar no es administrar, sino transformar, que las democracias necesitan instituciones fuertes y narrativas que convoquen, que inspiren, que hagan sentir que participar en lo público vale la pena”, expuso el Dr. Robledo.

También presentes en el acto inaugural se encontraban los integrantes de la Junta de Gobierno de la UNAM, Jorge Cadena Roa y Enrique Cabrero Mendoza; así como el embajador de España en México, Juan Duarte Cuadrado, entre otras personalidades.



El miércoles 7 se llevó a cabo la mesa de análisis “Anticorrupción e integridad para un Buen Gobierno”, en la que se discutieron la elaboración y evaluación de las políticas públicas orientadas a un mejor desarrollo en materia de transparencia y gobiernos eficientes.

Participaron en la mesa la Mtra. Iraís Barreto Canales, titular de la Unidad de Participación Social y Responsabilidad Compartida de la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno; la Dra. Sonia Venegas Álvarez, directora de la Facultad de Derecho; el Dr. Armando Tomé González, director de la Facultad de Contaduría y Administración, y el magistrado Guillermo Valls Esponda, presidente del Tribunal Federal de Justicia Administrativa.

En su oportunidad, el Dr. Tomé González expuso que la práctica de la corrupción no solo se presenta en el ámbito público, y que la FCA aplica en sus planes académicos una visión amplia que incluye al servicio público, a las empresas privadas y al sector social, y aunque cada uno tiene sus propios objetivos, en todos cabe la práctica de medidas para combatirla.

Se refirió a la definición que da la OCDE respecto a las estrategias anticorrupción como medidas que incluyan la implementación y fomento de un sistema y una cultura de integridad pública y un modelo de rendición de cuentas eficaz, con normas de conducta para funcionarios y el impulso a la participación de la sociedad civil en la vigilancia y denuncia de las prácticas corruptas.

“Aquí está la función que tenemos las instituciones de educación superior: formar ciudadanos bien preparados e informados para que hagan uso de la información y denuncien”.

Para abordar el concepto de integridad mencionó uno de los principios de Henri Fayol: subordinar el interés individual al general. “¿No tendría que ser ese el ánimo del servicio público?”.

Sobre el tema de fiscalización, el director de la FCA comentó la última actualización a la Ley de Fiscalización y Rendición de Cuentas, el 20 de mayo de 2021, que se enfoca en fortalecer las facultades de la Auditoría Superior de la Federación, mejorar los procesos de fiscalización —por ejemplo, ampliando plazos—, y ajustar los plazos para las entregas de los informes.



“Qué bueno que se abran estos espacios, donde nos podemos vincular con el gobierno, la academia, las empresas y las organizaciones del sector social, que tienen una participación cada vez más destacada en la economía de nuestro país”, celebró el Dr. Tomé.

La Mtra. Barreto Canales planteó que la presente Administración busca migrar del modelo correctivo y sancionador en materia de control fiscal a uno preventivo, con la idea de anticiparse a los actos de corrupción. Por ello, la secretaría para la que trabaja cuenta con dos áreas clave, una que combate la corrupción y otra que se dedica a generar acciones en pro del buen gobierno, cada una con ejes estratégicos.

Para la Dra. Venegas, la noción del buen gobierno no solo es deseable, sino indispensable para el bienestar de las sociedades. “Esta aspiración sigue siendo especialmente relevante hoy, en un mundo donde millones de personas enfrentan cotidianamente inseguridad social, corrupción, inestabilidad, servicios públicos deficientes, pobreza, desigualdad y el uso mezquino de la ley”.

El magistrado Valls Esponda, retomó el planteamiento de que el buen gobierno es hoy en día una exigencia fundamental para quienes aspiran a un país justo, y que la participación ciudadana es un factor imprescindible para lograrlo: “Se necesita vigilancia propositiva de la sociedad, fomentar una ciudadanía crítica, comprometida, y que sea parte de esa transformación ética”.



En las mesas temáticas participaron figuras destacadas del ámbito político, académico y tecnológico. Entre los ponentes se encontraron el exmandatario español Zapatero, así como el filósofo Philip Pettit (Universidad de Princeton) y la experta en inteligencia artificial Gabriela Ramos.

**Por:** Luis Fernando Reyes  
**Fotografías:** Ruffo López Chávez